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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro 

realizada em 29 de outubro de 2015 

 

----- Aos vinte e nove dias do mês de outubro do ano de dois mil e quinze, no edifício 

dos Paços do Concelho e na sala de reuniões da Câmara Municipal, compareceram os 

seguintes elementos que constituem o Executivo Municipal: o Presidente da Câmara 

Municipal, Dr. Joaquim José Cracel Viana, e os Vereadores Dr. Luís António de Sousa 

Teixeira, Dr.ª Liliana Clementina Machado de Sousa, Dr. António José Ferreira Afonso 

e Dr. António Manuel da Cunha Martins.-------------------------------------------------------- 

----- O Sr. Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas dez horas e 

quinze minutos. No início da reunião, procedeu-se à leitura da ata da reunião anterior 

que, colocada à votação, foi aprovada por unanimidade. -------------------------------------- 

----- No período de “Antes da Ordem do Dia”, o Sr. Presidente da Câmara Municipal 

informou que, no próximo sábado à noite, irá realizar-se a segunda edição do evento 

“Trilho das Bruxas”, organizada pela Associação Gerês Viver Turismo, com o apoio do 

Município, e que conta com já com cerca de 500 pessoas inscritas. ------------------------- 

----- De seguida, o Sr. Presidente deu conhecimento do programa elaborado para a XV 

Edição da Feira-mostra de “S. Martinho nas Terras do Gerês” e convidou os Srs. 

Vereadores para participarem no evento, sobretudo nos momentos mais relevantes, 

como a sessão de abertura oficial da Feira que acontece no dia 13 de novembro, pelas 

15:00 horas. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

----- O Sr. Presidente prosseguiu, agradecendo, em nome do Município, ao 

Agrupamento de Escolas de Terras de Bouro pela apresentação do projeto educativo “ À 

Descoberta da Natureza”, no passado dia 19 de outubro, no Salão Nobre da Câmara 

Municipal e endereçou os parabéns às professoras e alunos envolvidos nesse projeto. 

Agradeceu também aos doutores Fernando Cosme e Luís Borges pelo magnífico 

trabalho realizado no livro “Pela Serra do Jurês e ao longo da Jeira”, cuja apresentação 

pública teve lugar no dia vinte de outubro, no âmbito das comemorações do “Dia do 

Município”. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Seguiu-se a intervenção da Sra. Vereadora Dra. Liliana Machado, informando que, 

para assinalar o Dia Nacional de Prevenção do Cancro da Mama, que se comemora 

amanhã, dia 30 de outubro, o Centro Municipal de Valências irá desenvolver um 

conjunto de atividades ao longo dos dias 29 e 30 de outubro, que visam sensibilizar as 
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pessoas para esta problemática. Desta forma, no dia 29 de outubro, na Sede do Centro 

Municipal de Valências em Moimenta, será realizado um Workshop sob o tema 

"Cuidados a ter com o cabelo" e um testemunho de uma pessoa que superou esta 

doença. No dia 30 de outubro, no Pólo do Gerês do Centro Municipal de Valências, 

decorrerá uma ação de sensibilização intitulada "Prevenção do cancro da mama", 

através da sensibilização feita por profissionais da área da saúde e distribuição de 

folhetos com informação sobre o tema. A Sra. Vereadora aproveitou para convidar 

familiares e amigos dos membros do executivo a participarem no Workshop que decorre 

hoje à noite no Centro Municipal de Valências em Moimenta. ------------------------------- 

----- Usou de seguida da palavra o Sr. Vereador Dr. António Cunha, começando por 

fazer referência ao Conselho Municipal de Turismo. Na reunião desse órgão, que 

decorreu no passado dia vinte e um de outubro, o Sr. Vereador referiu ter sentido o 

desânimo de alguns dos seus membros pela pouca eficácia deste órgão, inclusive o Dr. 

Armando Carvalho Araújo manifestou a sua intenção de abandonar tal órgão, como 

também o fizera o Sr. Manuel Cerqueira, que já não esteve presente na última reunião. 

Neste contexto, o Sr. Vereador recomendou maior atenção ao Conselho Municipal de 

Turismo por parte do Sr. Presidente ou então torna-se um órgão desnecessário. 

Salientou a importância de avançar com a limpeza e nova sinalização dos trilhos 

pedestres no concelho, como foi referido na última reunião do Conselho Municipal de 

Turismo. Esta situação, que através da comunicação social está a passar uma má 

imagem do concelho, tem vindo a ser abordada há alguns anos na Assembleia 

Municipal e nas reuniões do executivo municipal e agora também no Conselho 

Municipal de Turismo e pouco ou nada foi feito no sentido de a resolver. Se é difícil a 

manutenção de todos os trilhos, como o Sr. Presidente tem justificado, considera que 

talvez fosse mais vantajoso ou oportuno ter menos trilhos, mas devidamente limpos e 

sinalizados. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Posteriormente, o mesmo Vereador alegou que o facto de não existir no Município 

uma agenda cultural, como sempre defendeu, prejudica o sucesso dos eventos, visto que 

estes não são divulgados com a devida antecedência, como aconteceu recentemente com 

as atividades realizadas no núcleo museológico do Campo do Gerês no âmbito do 

“Festival dos Seis Continentes”, organizadas pela Sra. Luzia Teixeira, com o apoio do 

Município.--------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Por último, o Dr. António Cunha propôs uma reflexão neste órgão e também na 

Assembleia Municipal sobre a desertificação e o envelhecimento da população do 
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concelho. Quando na última reunião solicitou o mapa dos alunos do Agrupamento de 

Escolas do concelho, fê-lo no seguimento dos dados das eleições legislativas do passado 

dia quatro de outubro, ao verificar que em apenas quatro anos, ou seja, desde as últimas 

legislativas que aconteceram no ano de 2011, o concelho perdeu 478 eleitores. Através 

do mapa que lhe foi fornecido pela Sra. Dra. Liliana Machado, com o número de alunos 

que frequentam o Agrupamento de Escolas, verificou que o número de crianças tem 

reduzido muito significativamente. Perante estes dados objetivos, o Sr. Vereador 

manifestou a sua preocupação com o futuro do concelho em termos de desertificação e 

salientou ser necessário criar condições para travar esta grave situação, como tentar 

incentivar as pessoas que cá trabalham a viveram cá, porque muitos dos que cá 

trabalham não residem no concelho. A reflexão cada vez mais necessária e urgente 

sobre este problema social, referiu o Sr. Vereador, não encerra uma crítica ao executivo 

em permanência, mas sim a constatação de uma realidade preocupante sobre a qual 

todos se devem debruçar para tentar encontrar as soluções possíveis. ----------------------- 

----- O Sr. Presidente comentou esta última intervenção, objetando que a redução de 

eleitores em Terras de Bouro se deve, em grande parte, à renovação do cartão de 

cidadão que, ao actualizar as moradas de muitos terrabourenses que moram fora do 

concelho, os coloca nos cadernos eleitorais da área da sua residência. Quanto à redução 

do número de alunos e de crianças no concelho, o Sr. Presidente tem consciência desse 

grave problema que afeta praticamente todos os concelhos do interior do país, cada vez 

com menos condições para fixar os jovens e os casais jovens, que felizmente estudam e 

obtêm cursos superiores, tendo de procurar emprego noutros locais, sobretudo nas 

grandes cidades, e solicitou ao Sr. Vereador António Cunha a apresentação de propostas 

concretas que possam reverter esta situação e não se ficar pela mera constatação do 

problema que todos já conhecem. -----------------------------------------------------------------  

----- Esclareceu o Sr. Vereador Dr. António Cunha que a sua intervenção sobre a taxa de 

natalidade no concelho encerra uma proposta de reflexão de todos sobre esta grave 

situação, porque acredita que da reflexão conjunta e plural podem sair soluções para 

combater os problemas. ----------------------------------------------------------------------------- 

------ Sobre este assunto, interveio o Sr. Vereador Dr. António Afonso, criticando o Sr. 

Presidente de ter tido uma reação intempestiva à intervenção do Sr. Vereador Dr. 

António Cunha, ao dizer ao Sr. Vereador para apresentar propostas que combatam a 

desertificação no concelho, quando deve ser o Sr. Presidente a apresentar essas mesmas 

propostas, sobre as quais os vereadores podem, se o entenderem, manifestar-se. ---------- 
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----- Retorquiu de imediato o Sr. Presidente, referindo que a sua reação não foi 

intempestiva, acrescentado que o Sr. Vereador António Afonso, sempre que alguém 

altera o tom de voz ou se pronuncia de forma mais exaltada, fica muito constrangido 

com a situação, mas o confronto político proporciona e caracteriza-se por momentos de 

alteração de voz, de exaltação e até de agastamento. -------------------------------------------  

----- Retomou o uso da palavra o Dr. António Afonso, para, no contexto da recente 

apresentação do livro do Sr. Dr. Fernando Cosme, sublinhar mais uma vez que, aquando 

das Comemorações dos 500 Anos do Foral de Terras de Bouro, ter proposto e insistido 

na realização de um congresso sobre temas diversos do concelho. A apresentação do 

trabalho do Sr. Dr. Fernando Cosme nessa altura seria um bom motivo para integrar 

num congresso, pois se assim fosse, poderia haver troca de impressões e opiniões entre 

os participantes e o autor/investigador, onde as dúvidas e objeções dos congressistas 

podiam ser esclarecidas pelo próprio autor. É para isso que servem os congressos, 

referiu. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

----- Por último, o mesmo Vereador solicitou informações sobre a veridicidade de uma 

contaminação detetada no abastecimento de água pública em Rio Caldo e, ao ser 

verdade, por que razão a população não foi avisada.-------------------------------------------- 

------ Sobre esta questão o Sr. Presidente e o Sr. Dr. Luís Teixeira referiram não ter 

conhecimento de tal situação. Para a esclarecer, o Sr. Presidente contactou via telemóvel 

a Sra. Eng.ª Ida Sousa, dirigente da USUA, que não se encontrava no momento nas 

instalações da Câmara Municipal, tendo mesmo assim enviado à reunião, através de um 

funcionário daquela unidade orgânica, os resultados das análises e contra análises da 

água da rede pública de Rio Caldo e as comunicações entre o Município, o Delegado de 

Saúde e a Junta de Freguesia de Rio Caldo. Efetivamente, os documentos confirmam a 

existência de resultados analíticos não conformes que foram rapidamente solucionados 

pelos serviços do Município, como confirma a contra análise, e tal situação não foi 

divulgada à população porque quando foi solicitada pelo Delegado de Saúde já estava 

resolvida. Contudo, toda esta situação será pormenorizadamente analisada e avaliada 

numa próxima reunião deste órgão, com a presença da Sra. Eng.ª Ida Sousa ou através 

de um relatório sobre o ocorrido, garantiu o Sr. Presidente. ----------------------------------- 

----- Pediu por último o uso da palavra o Sr. Vereador Dr. António Afonso, 

argumentando que devido ao envio tardio dos Documentos Previsionais para o ano de 

2016, com apenas vinte e quatro horas de antecedência desta reunião, não é possível aos 
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dois vereadores da oposição, eleitos pela coligação PSD/CDS, pronunciarem-se nesta 

reunião sobre os mesmos, uma vez que não tiveram tempo de os analisar. ----------------- 

----- Concordando com estes argumentos e lamentando a situação do envio tardio dos 

documentos, o Sr. Presidente propôs a realização de uma reunião extraordinária deste 

órgão, a realizar no dia trinta de outubro, pelas 17:00 horas, tendo como ponto único da 

ordem de trabalhos a análise e aprovação dos Documentos Previsionais do Município 

para o ano de 2016, de modo a poder enviá-los aos membros da Assembleia Municipal 

até ao dia trinta e um de outubro. Esta proposta foi aceite por todos os membros do 

órgão executivo. ------------------------------------------------------------------------------------- 

 

----- Sendo 12:40 horas e nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente deu por encerrada 

a reunião da qual se lavrou a presente ata que, depois de lida e aprovada, vai ser 

assinada nos termos da lei. ------------------------------------------------------------------------- 


